
КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE / №232 вТОРНиК 17 дЕКАбРя 2013 / 37

Круглый стол

Отчасти это нежелание поддерживать 
стартапы вызвано уже упомянутыми про-
блемами в законодательстве. «Например, 
в Самаре нам самим приходилось готовить 
обоснования для расходования бюджета. 
Это довольно сложно сделать, ведь необ-
ходимо обосновать затраты и поставить 
разумные выполнимые задачи. Админи-
страции боятся проверок прокуратуры», 
— говорит господин Кудинов. И действи-
тельно, сложно гарантировать, что, напри-
мер, из тридцати стартапов большинство 
будет успешными. 

Генеральный директор компании «Тех-
нополис» в Петербурге Питер Коучмэн 
признает, что проект финской компании 
не смог повторить успех в России. «

”
Тех-

нополис“ в Петербурге не играет той роли, 
которую мог бы играть в инновационной 
структуре города и страны», — говорит 
господин Коучмэн. Причин, по его словам, 
несколько. Во-первых, у университетов, 
как правило, нет средств на инновацион-
ные проекты. «Мы не можем профинанси-
ровать стартапы. 

”
Технополис“ — публич-

ная компания, цель которой — прибыль, 
причем полностью прозрачная. Кто нам 
позволить дать стартапу деньги просто 
так?» — рассуждает господин Коучмэн. 
При отсутствии внятного законодатель-
ства в России невозможно помогать инно-
вационному развитию, говорит он. 

Круг заинтересованных Глава 
представительства Финско-Российского 
инновационного центра Лаппенранты в 
Санкт-Петербурге Игорь Куприенко отме-
чает, что в Финляндии подобные проекты 
функционируют, в том числе, благодаря 
заинтересованности государства. Напри-
мер, в Финляндии работает фонд при Ми-
нистерстве торговли и промышленности, 

который предоставляет субсидии малым и 
средним предприятиям. Если проект одоб- 
рен фондом, компания получает до 50% 
компенсации.

«Многие российские компании приходят 
в Финляндию, потому что понимают, что 
российский рынок имеет свои пределы. 
Впрочем, некоторые из них, несмотря на 
успех в России, банкротятся в Финляндии 
или по крайней мере делают много оши-
бок», — рассказывает господин Куприенко. 

В России именно федеральные власти 
должны выступать интересантами раз-
вития стартапов, говорит он. «Местные 
власти не всегда понимают, что от коли-
чества рабочих мест зависит объем на-
логов. Может быть, это связано с тем, что 
13 процентов — не слишком высокий по-
доходный налог», — рассуждает господин 
Куприенко. 

В развитии стартапов, по его словам, 
должен быть заинтересован и частный 
бизнес. «Мы редко упоминаем частный 
бизнес, но он заинтересован в том, чтобы 
все 

”
крутилось“. Чем активнее все 

”
крутит-

ся“, тем больше потенциальных клиентов 
и заказов», — говорит Игорь Куприенко. 

Наконец, интересантами развития ин-
новационного бизнеса выступают уни-
верситеты. «Они заинтересованы в том, 
чтобы зарабатывать. Их роль в иннова-
ционном развитии должна заключаться в 
предоставлении рабочей силы», — считает  
господин Куприенко.

российсКий опыт Руководитель служ-
бы маркетинга холдинга GS Group Андрей 
Безруков отмечает, что участие государ-
ства для успеха проекта не обязательно. 
Компания реализует частный проект «Тех-
нополис GS» в Калининградской области, 
где в городе Гусеве до 2017 года создаст 

технопарк с численностью сотрудников 
4,5 тыс. человек. Компания начала реали-
зацию проекта в 2008 году. Сейчас чис-
ленность сотрудников «Технополиса GS» 
составляет 2 тыс. человек. Ядро проекта 
— производственная зона. За пять лет на 
пустом месте «Технополис GS» стал круп-
нейшим работодателем города Гусева. До 
2017 года компания планирует инвести-
ровать в проект 25 млрд рублей. Больше 
половины инвестиций будет направлено 
на возведение административно-делового 
комплекса и жилой зоны, уточняет госпо-
дин Безруков.

К настоящему времени уже запущено 
шесть заводов. Первыми в эксплуатацию 
были введены два завода: НПО «Циф-
ровые телевизионные системы» (произ-
водство радиоэлектронной продукции) и 
«Пранкор» (изготовление антенн и корпу-
сов). В дальнейшем были запущены Пер-
вая картонажная фабрика, выпускающая 
гофрокартон и гофроупаковку, а также до-
мостроительный комбинат «Белый ключ». 
Последним был введен в эксплуатацию 
центр по производству микроэлектроники 
GS Nanotech.

Сейчас в технопарке постепенно на-
чинается создание следующих частей 
инновационной инфраструктуры. С 2015 
года планируется запустить научно-
исследовательский центр, который бу-
дет заниматься разработками в области 
микроэлектроники. Кроме того, компания 
запустила венчурный фонд, который от-
бирает проекты со всей России для их 
реализации в «Технополисе GS» в Кали-
нинградской области. Сейчас GS Group 
сотрудничает с ведущими университетами 
России, а в дальнейшем рассчитывает по-
строить собственный образовательный 
центр, говорит господин Безруков.

«Идея в том, чтобы привлечь в 
”
Техно-

полис GS“ талантливых специалистов со 
всей России. Мы хотим, чтобы инженеры 
приезжали туда со своими семьями. Им 
это будет интересно, потому что здесь в 
самое ближайшее время заработает упро-
щенный визовый режим с Европой, поя-
вится вся необходимая инфраструктура 
для жизни, а главное — уже есть возмож-
ность реализовывать наукоемкие проекты 
с использованием технологий мирового 
уровня», — говорит господин Безруков.

Господин Безруков подчеркивает, что 
в этом проекте первичным было произ-
водство — оно создавалось в первую оче-
редь. «Принципиальное отличие модели 
нашего технопарка в том, что у стартапе-
ров есть возможность пробовать реализо-
вывать собственные проекты на уже гото-
вых производственных мощностях на базе 
мировых технологий», — говорит Андрей 
Безруков. В то же время большинство 
российских индустриальных площадок, 
которые называют себя технопарками, по 
сути, представляют собой бизнес-центры 
с налоговыми льготами, не имеющие про-
изводственной базы.

Говоря о сложностях при реализации 
проекта, Андрей Безруков отметил, что 
компания рассчитывает привлекать в 
«Технополис GS» проекты узкой направ-
ленности, связанной с телевидением, 
телекоммуникациями, микроэлектрони-
кой. «Нам не нужны приложения для мо-
бильных телефонов, игры, но именно это 
сейчас популярно, таких проектов много. 
А серьезные стартапы, которые были бы 
нам интересны, найти сложно. Если мно-
гие традиционные российские производ-
ства пока могут прожить без инноваций, 
то наш бизнес — нет», — говорит Андрей 
Безруков. n


